

SITUACIÓN DE PERSONAS REFUGIADAS Y MIGRANTES EN TRÁNSITO EN NECOCLÍ (ANTIOQUIA)

Fecha de corte: 01 junio – 16 junio 2023

La anterior actualización se encuentra alojada en el siguiente link: [Actualización quincenal 17 mayo – 31 mayo](#)



CIFRAS CLAVES

Fuente: Empresas Transportadoras Marítimas – Necoclí (Enero - Junio 2023)

Cifras diarias disponibles en <https://www.r4v.info/es/node/401>

147.576

Total de salidas
Ene-jun 2023

11.371

Salidas
Junio 2023

73.549 (50%)

Salidas de **venezolanos**
Ene-jun 2023

ANÁLISIS SEMANAL COMPARATIVO

	Salidas	Variación
Semana 09 may al 16 may	6.250	—
Semana 17 may al 24 may	4.394	-30%
Semana 25 may al 31 may	3.699	-16%
Semana 01 jun al 08 jun	5.127	+39%
Semana 09 jun al 16 jun	5.749	+12%

TOP 5 NACIONALIDADES

01 junio a 16 junio 2023

Venezuela	6.406 (+40%)	↑
Ecuador	1.979 (+153%)	↑
China	984 (+31%)	↑
Haití	817 (-31%)	↓
Afganistán	115 (-20%)	↓

Flujo diario de empresas marítimas en Necoclí - TOP 5 NACIONALIDADES

Fuente: Empresas de transporte marítimo en Necoclí. Información orientativa que presenta subregistro frente a SENA/FRONT



EXCLUSIVO PARA USO INTERNO. Información consolidada por el GIFMM Local de Urabá (mayor información: crimoreno@iom.int y chavezri@unhcr.org)

MONITOREO NNA

01 junio a 16 junio 2023

Salidas
2da quincena MAYO **1.460**

Salidas
1ra quincena JUNIO **1.977** ↑ +35%

Perfil demográfico



Fuente gráfica: Empresas Transportadoras Marítimas (Dic 2022 – Jun 2023) – Salida de personas ruta Necoclí – Acanadí (Capurganá)
Nota: Cifras de referencia, no constituyen una caracterización de la población

ACTUALIZACIÓN DE CONTEXTO Y DINÁMICAS DE MOVIMIENTOS

- De acuerdo con las cifras de las empresas transportadoras marítimas de **Necoclí**, entre el 01 y el 16 de junio, se identificó un **aumento (+34%)** en las salidas de personas hacia el Darién, pese a la entrada en vigor del Título 8. Durante este período el promedio de salidas pasó de oscilar entre las 400 y 600 personas a **700 y 800** personas diariamente. Asimismo, a partir del monitoreo que realizan organizaciones socias del GIFMM en **Turbo** y de datos socializados por la Defensoría del Pueblo, se identificó un leve aumento de salidas hacia Acanadí por el muelle de este municipio, pasando de oscilar entre las 90 y 120 personas a **150 y 180** personas diarias.
- En este mismo período, desde los muelles de Necoclí transitaron hacia Panamá por el Darién **6.406** personas de nacionalidad venezolana con una aumento del **40%** respecto a la quincena pasada (4.572), manteniéndose aún como la principal nacionalidad en tránsito hacia Centro y Norteamérica pese a los cambios en la política migratoria de EEUU. Es así como para este quincena dicha nacionalidad ocupó un **59%** del movimiento.
- En relación a otras nacionalidades se identifica para este quincena un aumento bastante significativo de personas de nacionalidad ecuatoriana, así como la permanencia de personas de nacionalidad china transitando por esta ruta. A la fecha, las personas de esta nacionalidad asiática han mantenido su posición dentro las cinco nacionalidades más representativas dentro del movimiento de personas que se dirigen hacia Centro y Norteamérica, en tanto que durante esta quincena superaron los registros de salidas de personas haitianas, las cuales históricamente han venido ocupando el segundo lugar.
- El municipio de Turbo sigue consolidándose como la segunda ruta más importante, después de Necoclí, hacia Centro y Norteamérica, siendo utilizada principalmente por personas provenientes de Venezuela y Ecuador. No obstante, se ha evidenciado el paso de pequeños grupos de personas provenientes de Nepal, Pakistán, Iraq, Sierra Leona e India, lo que evidencia el crecimiento y diversificación de personas que utilizan la ruta del Darién, así como la configuración de nuevas dinámicas irregulares en el movimiento.
- Durante la primera quincena de junio se registra un **aumento del 35%** en las salidas de **niñas, niños y adolescentes (1.978)** frente al registro de la segunda quincena de mayo (**1.460**). Este aumento en el tránsito de menores de edad coincide con la dinámica del movimiento en términos generales, pero en particular refleja la continuidad de grupos familiares que utilizan esta ruta para llegar a Centro y Norteamérica. Es así como se identificó para esta quincena un aumento en el porcentaje de participación de menores de 5 años en grupos de viaje que aducen continuar con su tránsito hacia EE.UU debido a los reportes de personas que ya han logrado ingresar por las condiciones de vulnerabilidad que representa viajar con niñas y niños. Para este período se identifican menores de edad de 19 nacionalidades, entre las que se destacan **Venezuela (1.087)**, **Ecuador (599)**, **Haití (184)** e incluso **China (46)**, **Afganistán (19)** e **Iraq (5)**.



PRIORIDADES DE COORDINACIÓN: GIFMM LOCAL

- La organización Samaritan's Purse inició el 7 de junio su operación en Necoclí a través de la respuesta de comidas calientes para la población refugiada y migrante, complementando la respuesta en seguridad alimentaria con desayunos y cenas.
- El 15, 16 y 17 de junio organizaciones socias del GIFMM Urabá en articulación con la Alcaldía de Acaandí, adelantaron diferentes actividades dirigidas a la atención de la población refugiada y migrante y las comunidades de acogida tanto en el casco urbano del municipio, como en el corregimiento de Capurganá.
- Durante la primera quincena del mes de junio se ha aumentado el número de actividades en el municipio de Turbo por parte de las organizaciones socias del GIFMM, brindando atención y orientación a las personas en tránsito y aquellas que se encuentran en situación de calle.
- El 7 de junio se desarrolló el primer encuentro de comerciantes del municipio de Necoclí, promovido por la Pastoral de la Movilidad Humana y acompañado por la administración municipal, con el fin de sensibilizar al sector comercial sobre la importancia de publicar los precios y tarifas que se le ofrecen a la población refugiada y migrante con el propósito de mitigar estafas y abusos.

DESAFÍOS Y BRECHAS

- Ante las expectativas que se vienen generando sobre la apertura de los Centros de Procesamiento en Colombia para el ingreso legal y seguro a EE.UU, se hace necesario fortalecer la difusión de información sobre su funcionamiento y los puntos de ubicación de modo que las personas en tránsito puedan acceder a información a través de fuentes confiables, toda vez que se ha identificado la circulación de información falsa sobre estos centros en redes sociales. Asimismo, es necesario fortalecer el conocimiento de las organizaciones socias del GIFMM Urabá sobre el funcionamiento de estos Centros para garantizar la difusión de información confiable y veraz a través de la orientación que se brinda en la región.

NECOCLÍ - TURBO: SITUACIÓN EN PLAYA

Según conteos realizados por organizaciones socias del GIFMM Urabá, al 16 de junio, el número de personas en situación de playa oscila entre **200 y 250** personas en **Necoclí**. Las variaciones dependen de los días que las personas permanecen en playa, algunos están entre 3 y 4 días y otras llevan más de dos semanas o incluso más. No obstante, se ha observado un aumento en el número de personas en situación de calle, especialmente en los municipios de **Turbo** y **Apartadó**. Las personas que se han identificado son mayoritariamente de nacionalidad venezolana que viajan en grupos familiares, en los que se advierten la presencia de mujeres en estado de embarazo y lactantes, además de NNA. También se han identificado grupos de personas de nacionalidad colombiana y ecuatoriana en situación de calle y playa. A través de un ejercicio conjunto con las autoridades locales se han identificado aproximadamente **52** personas en el municipio de Apartadó y a través del monitoreo de algunas organizaciones socias del GIFMM a **100** personas en el municipio de Turbo, dispersas en diferentes sectores de ambos municipios.

RESPUESTA INSTITUCIONAL

- Migración Colombia expidió la resolución 1720 de 2023 por la cual se implementa la aplicación Tránsito Seguro, herramienta tecnológica diseñada para las personas extranjeras en situación de movilidad y tránsito irregular que se encuentran en el territorio colombiano, sin vocación de permanencia. Esta aplicación solo podrá ser utilizada por unas nacionalidades específicas, definidas en esta resolución. Una vez las personas en tránsito diligencien la aplicación, podrán obtener un código QR con una salida voluntaria del país válida por 10 días, con el que podrán acceder a la compra de tiquetes para transporte y alojamiento durante el tránsito.
- El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) junto a UNICEF presentaron en Necoclí y Acaandí al Equipo de Respuesta a Migrantes (ERAM), el cual busca fortalecer la respuesta en la atención a los niños, niñas y adolescentes en tránsito en la frontera de Colombia con Panamá.

- El aumento de personas que viajan por el muelle de Turbo hace necesario fortalecer la coordinación interagencial e institucional para la atención de las necesidades humanitarias de las personas que están utilizando frecuentemente esta ruta hacia el Darién. Eventualmente algunas organizaciones socias del GIFMM Urabá brindan atención y orientación en el muelle, pero se hace necesario fortalecer la presencia allí, especialmente por ser el muelle que están utilizando las personas con menos recursos para financiar su tránsito.
- La situación de personas ocupando las calles en los municipios de Apartadó y Turbo ha venido representando un desafío tanto para la institucionalidad local, como para la cooperación internacional. Las necesidades en alojamiento, seguridad alimentaria y protección de la niñez son apremiantes.